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РЕШИТЕЛЬНЫЙ тон за-
явления, с которым высту-
пил Глава региона, начисто 
избавил атмосферу во всех 
коридорах власти от предно-
вогодней благостности. Как 
и следовало ожидать, руко-
водителями не остался не 
услышанным недвусмыслен-
ный сигнал о том, что теперь 
на оценке степени эффек-
тивности их деятельности 
будут отражаться результа-
ты по сборам коммунальных 
платежей. После такого бо-
дрящего душа реакция чи-
новников последовала неза-
медлительно, и застарелая 
проблема стала сдвигаться 
с мертвой точки. Причем, 
это движение приобрело до-
статочно заметные темпы, 
невозможные, казалось бы, 
при столь запущенном со-
стоянии дел.

Уже на следующее утро 
после того памятного сове-
щания в Магасе власти на 
местах предприняли первые 
организационные шаги, на-
правленные на выполнение 
поручения Главы республи-
ки.

Активная работа нача-
лась и в администрации Мал-
гобекского муниципального 
района. Сюда срочно были 
созваны руководители всех 
коммунальных служб райо-
на и главы администраций 
сельских поселений. Ито-
гами утреннего совещания, 
прошедшего в здании адми-
нистрации 4 декабря 2013 
года, стало принятие плана 
совместной работы, реше-

ние о проведении сходов 
граждан во всех сельских по-
селениях района, а также на-
значение ответственных по 
сборам платежей в каждой 
сельской администрации.

Тем же утром адми-
нистрация Малгобекского 
района в целях проведения 
намеченных рейдовых меро-
приятий по сбору платежей 
и принятию мер к злостным 
неплательщикам за потре-
бленные газ, электроэнер-
гию и воду направила соот-
ветствующие обращения к 
руководителям Ингушского 
филиала ОАО «МРСКСК», 
филиала ОАО «Кавказреги-
онгаз» в Республике Ингу-
шетия, ОАО «Ингушэнерго» 
и ГУП «Ингушводоканал» 
с просьбой представить в 
ближайшие часы информа-
цию о направлении в Мал-
гобекский район представи-
телей абонентских служб с 
кассовыми аппаратами или 
терминалами, а также тех-
нически оснащенных бригад 
для одновременного охвата 
сразу нескольких сельских 
поселений района.

Необходимо отметить, 
что обращение админи-
страции Малгобекского му-
ниципального района было 
со всей серьезностью вос-
принято лишь руководством 
ОАО «МРСКСК». В осталь-
ных заинтересованных, ка-
залось бы, организациях 
проявили к инициативе вла-
стей Малгобекского рай-
она странное и ничем не 
оправданное равнодушие. 

Об этом специальному кор-
респонденту «Сердало» со-
общил на минувшей неделе 
заместитель главы адми-
нистрации Камбулат Кузь-
гов, возглавивший рабочую 
группу по сборам платежей 
за коммунальные услуги по 
Малгобекскому муниципаль-
ному району.

Предполагалось, что 
перечисленные выше энер-
го-, ресурсоснабжающие 
организации обеспечат при-
сутствие и закрепят своих 
представителей во время 
проведения рейдовых ме-
роприятий за каждым насе-
ленным пунктом Малгобек-
ского района. Когда этого не 
произошло, здесь решили 
действовать, опираясь на 
имеющиеся в распоряжении 
собственные силы. В виду их 
крайней нехватки к работе 
были подключены работни-
ки аппарата администрации 
района.

Между тем, ЭПУ «Мал-
гобекрайгаз» представило 
для проведения рейдовых 
мероприятий две группы 
абонентского отдела по сбо-
рам платежей и две специ-
ализированные бригады для 
проведения работы по от-
ключению злостных непла-
тельщиков от газовых сетей. 
В то же самое время МРЭС 
смогло предоставить лишь 
одну группу абонентского от-
дела и одну бригаду со спец-
автомобилем.

(Продолжение 
на 2  стр.)

Глава Ингушетии про-
верил готовность к сдаче 
многоквартирных домов, 
построенных в рамках 
переселения граждан из 
аварийного жилищного 
фонда. Юнус-Бек Евкуров 
осмотрел новые квар-
тиры, в которые уже на-
чали заселяться люди. 
В восьмиэтажный жилой 
комплекс по улице Джаба-
гиева предполагается пе-
реселить 16 семей из этой 
категории. На указанные 
цели потрачено свыше 12 
млн рублей. 

Поднявшись на лифте на 
третий этаж здания, руково-
дитель региона пообщался 
с первыми новоселами, ко-
торые на момент посещения 
Главы республики были за-
няты домашними хлопота-
ми. В ходе беседы с гостя-
ми собственница квартиры 
Фатима Бокова отметила, 
что она довольна условия-
ми, созданными здесь для 
жильцов. «Моя квартира 
намного шире и просторнее 
прежней. У нас нет никаких 
нареканий и по планировке, 
и по оформлению интерье-
ра. Я лично с удовольствием 
и с чувством благодарно-
сти к властям и строителям 
переехала на новое место 
жительства», - выразила ра-
дость обладательница ново-
го жилья. 

Руководитель региона 
посетил ещё один дом, ко-
торый тоже возведен по про-
грамме переселения семей 
из аварийного жилья, вместе 
с сопровождавшими чинов-
никами осмотрел подвал. 
Здесь Юнус-Бек Евкуров 
высказал подрядчику свои 

замечания относительно 
нерационального использо-
вания некоторых площадей. 
По словам Главы субъекта, 
подвальные помещения при 
установлении вентиляцион-
ной системы позволяют от-
крыть тренажерный зал для 
молодых ребят, проживаю-
щих в жилом доме. 

Особое внимание Глава 
Ингушетии уделил вопро-
сам жителей домов №19, 
№20, №21, которые неохот-
но переселяются во вре-
менное жильё, выделенное 
муниципальными властями 
на период строительства но-
вого дома на месте старого. 
Юнус-Бек Евкуров заверил 
присутствующих в том, что 
уже к концу текущего года 
все работы по возведению 
многоквартирного дома бу-
дут завершены. В адрес 
вице-премьера Магомеда 
Бекова прозвучали указа-
ния провести совещание с 
участием жильцов и принять 
окончательное решение о 
предоставлении временного 
жилья. 

Осмотрев несколько под-
вальных помещений много-
квартирных домов, сданных 
в эксплуатацию в прошлом 
году, руководитель субъекта 
раскритиковал как жильцов, 
так и представителей орга-
нов местного самоуправле-
ния за неудовлетворитель-
ное санитарное состояние 
подвалов. Глава Ингушетии 
распорядился навести поря-
док на территории. 

Инспекционная поезд-
ка Юнус-Бека Евкурова за-
вершилась проверкой го-
товности одной из главных 
достопримечательностей 
Ингушетии – стометро-

вой башни «Барта Г1ала» 
- к эстафете олимпийского 
огня. 

Согласно информации 
управления по связям с 
общественностью ГК ФСР 
ЖКХ, в конце 2013 года 
правление государственной 
корпорации – Фонда со-
действия реформированию 
жилищно-коммунального 
хозяйства одобрило заявку 
Ингушетии на предоставле-
ние финансовой поддержки 
за счет средств фонда для 
проведения капитального 
ремонта многоквартирных 
домов. 

Из средств госкорпо-
рации республика получит 
15,48 млн рублей, регионом 
в порядке софинансирова-
ния будет выделено 13,7 
млн рублей. Они будут на-
правлены на проведение 
капитального ремонта 10 
многоквартирных домов на 
территории Сунженского 
района и Карабулака, благо-
даря чему будут улучшены 
условия проживания 791 че-
ловека. 

В 2008-2013 гг. республи-
ке для реализации программ 
капитального ремонта мно-
гоквартирных домов и пере-
селения граждан из аварий-
ного жилья из Фонда ЖКХ 
было выделено 838,67 млн 
рублей, в порядке софинан-
сирования Ингушетия доба-
вила 262,42 млн рублей. Эти 
средства потрачены на про-
ведение капитального ре-
монта 97 многоквартирных 
домов и улучшение условий 
проживания 17 026 человек, 
а также предоставление но-
вых квартир 2 497 гражда-
нам, ранее проживавшим в 
46 аварийных домах.

За восемь месяцев для жителей 
трёх аварийных домов 
Карабулака построят 

новые квартиры

Ситуация с платежами за потребленные газ, электроэнергию и воду по-
прежнему остается в числе самых обсуждаемых в Республике Ингушетия. В 
начале декабря прошлого года Глава республики Юнус-Бек Евкуров жестко по-
требовал от руководителей органов государственного управления всех уров-
ней обеспечить стопроцентные сборы текущих платежей. Это требование про-
звучало в тот момент, когда долги в указанной сфере превысили в республике 
все мыслимые и немыслимые пределы.

В Ингушетии прошла 
итоговая репетиция перед 
эстафетой олимпийского 
огня. В ней приняли уча-
стие сотрудники различ-
ных министерств респу-
блики и волонтёры.

Юнус-Бек Евкуров про-
верил ход подготовки зна-
чимого мероприятия.

Глава республики оценил 
высокий уровень готовности 
к проведению эстафеты и 
поручил чиновникам отне-
стись к мероприятию с боль-
шой ответственностью. По 
его словам, принятие олим-
пийского огня является че-
стью для республики.

Необходимо отметить, 
что проделан огромный объ-
ем работы по всему маршру-
ту эстафеты. Окончательно 
определены факелоносцы. 
Это выдающиеся спортсме-
ны-олимпийцы, обществен-
ные деятели, студенты, 

учащиеся спортивных и об-
щеобразовательных школ, 
молодежный актив респу-
блики. Все участники вносят 
вклад и принимают активное 
участие в развитии респу-
блики.

«Мы должны понимать, 
что трансляция эстафеты 
олимпийского огня будет 
идти по многим телекана-
лам. Необходимо совмест-
ными усилиями донести до 
сознания каждого жителя 
республики, что это действи-
тельно большой спортивный 
праздник», – подчеркнул 
Юнус-Бек Евкуров.

В завершение своего 
визита Глава республики 
проверил готовность одной 
из главных достопримеча-
тельностей Ингушетии – 
стометровой башни «Барта 
Г1ала». Там идут заключи-
тельные этапы подготовки 
к принятию эстафеты олим-
пийского огня.

В Магасе прошла 
заключительная 

подготовка 
к эстафете 

олимпийского огня

Председатель Прави-
тельства Ингушетии про-
вел прием граждан, об-
ратившихся в приемную 
Главы и Правительства 
Ингушетии. В основном 
жителей республики вол-
новали вопросы жилья и 
трудоустройства, сообща-
ет пресс-служба Прави-
тельства РИ. 

На приеме граждан при-
сутствовали руководители 

профильных министерств 
и ведомств, а также ответ-
ственные сотрудники Аппа-
рата Правительства РИ. 

На обращение по жилищ-
ному вопросу Лиды Дзарахо-
вой, преподавателя русского 
языка и литературы, кото-
рая является Почетным ра-
ботником образования РФ,  
А. Мальсагов с сожалением 
отметил, что в республике 
нет свободного жилищного 
фонда. Он предложил педа-
гогу принять участие в про-
грамме «1000 квартир», ипо-
течный кредит по которой 
предоставляется на 30 лет; 
при этом государство осу-
ществляет полное субсиди-
рование процентной ставки 
займа участникам програм-
мы. 

Молодому человеку, по-
лучившему в 2011 году юри-
дическую специальность и 
пришедшему с просьбой о 
помощи в трудоустройстве, 
Председатель Правитель-

ства рекомендовал обратить 
внимание на призывы стро-
ительных фирм, которые 
предлагают работу с зара-
ботной платой 30-35 тысяч 
рублей в месяц. Премьер 
отметил также, что руково-
дители этих организаций 
нашли интересный способ 
стимулирования своих ра-
ботников: парню, который 
собирается жениться, про-
изводится предоплата за 5-6 
месяцев. 

«Не понимаю, - сказал 
А. Мальсагов, - почему мо-
лодые люди не стремятся 
получить востребованные 
специальности? Зачастую 
дипломированные экономи-
сты и юристы не могут найти 
работу по специальности, 
когда республике так не хва-
тает инженеров и строите-
лей". 

Известная не только в 
республике альпинистка 
Лейла Албогачиева на при-
ем пришла с предложением 
об открытии в Ингушетии 
школы альпинизма и скало-
лазания. 

Абубакар Мальсагов по-
сле детальной беседы с каж-
дым обратившимся жителем 
дал конкретные поручения 
ответственным сотрудникам 
исполнительной власти, рас-
смотреть все вопросы и ока-
зать необходимую поддерж-
ку в рамках действующего 
законодательства. 

Вопросы жилья 
и трудоустройства

Юнус-Бек Евкуров про-
вел встречу с руководителем 
Управления Федеральной 
налоговой службы РИ Сал-
маном Гагиевым и секрета-
рем Совета безопасности 
Алиханом Кузьговым.

В ходе рабочего совеща-
ния озвучены итоги работы 
налоговых органов респу-
блики за 2013 г. и обозначе-
ны приоритетные направле-
ния на текущий год.

По словам Салмана Га-
гиева, за 2013 г. налоговыми 
органами республики моби-
лизовано в консолидирован-
ный бюджет РФ 3361,1 млн. 
рублей, что на 289,8 млн. 
рублей больше прошлого 
года, а темп роста составил 
109,4%. По оценкам экспер-
тов это в четыре раза пре-
вышает среднероссийские 
показатели.

Проведена работа по 
подготовке и принятию Зако-
на Республики Ингушетия «О 
внесении изменений в Закон 
РИ «О применении патент-
ной системы налогооблаже-
ния в РИ». Это предусматри-
вает для индивидуальных 
предпринимателей более 
выгодные условия и возмож-
ности для исполнения своих 
налоговых обязательств по 
сравнению с другими специ-
альными режимами. В целях 
дальнейшей реализации За-
кона проводится массовая 
информационно-разъясни-

тельная работа о новых пре-
имуществах деятельности 
представителей малого и 
среднего бизнеса. Особен-
ность патентной системы 
налогооблажения способ-
ствует снижению коррупци-
онной составляющей налога 
и «прозрачности» его адми-
нистрирования.

Информируя Главу ре-
спублики о результатах про-
деланной работы, Салман 
Гагиев отметил, что на теку-
щий момент, на налоговый 
учет в качестве плательщи-
ков патентной системы в 
республике - 491 предпри-
ниматель. Еще порядка 340 

человек изъявили желание 
воспользоваться внедрен-
ной системой. Всего на учете 
в налоговых органах состоит 
более 7000 индивидуальных 
предпринимателей.

Ожидаемое поступление 
в бюджет муниципальных 
образований республики от 
внедрения новой системы 
налогооблажения в 2014 г. 
составит порядка 10 млн. 
рублей, а также 5 млн. ру-
блей по результатам работы 
по легализации объектов на-
логооблажения.

Салман Гагиев в беседе с 
руководителем региона кра-
тко изложил итоги работы 
по выявлению лиц осущест-
вляющих незаконную пред-
принимательскую деятель-
ность в республике. Так, за  
2013 г. выявлено 538 фи-
зических лиц, осуществля-
ющих деятельность без 
государственной регистра-
ции. Информация передана 
в муниципальные органы 
властей для содействия в 
работе по постановке этих 
лиц на налоговый учет. В 
результате проведенной со-
вместной работы 119 лиц по-
ставлены на налоговый учет 
в установленном порядке, 
а в отношении 465 физиче-
ских лиц применены меры 
ответственности, предус-
мотренные Кодексом РФ об 
административных правона-
рушениях.

"Вам предстоит большая 
работа в сфере частного 
предпринимательства. В 
населенных пунктах респу-
блики зачастую имеются 
торговые предприятия, не 
имеющие регистрацию и, 
следовательно, не облагае-
мые налогами. Необходимо 
проделать большой объем 
работы по их выявлению и 
постановке на налоговый 
учет», - отметил Юнус-Бек 
Евкуров.

Руководитель УФНС РИ 
отметил, что все еще остают-
ся проблемы с имуществен-
ными налогами. Юнус-Бек 
Евкуров поручил Салману 

Гагиеву взять на особый 
контроль работу, связанную 
в этом направлении.

«Это стабильные и по-
стоянные налоги и очень 
важно для бюджета респу-
блики иметь упорядоченную 
базу», - подчеркнул он.

По итогам 2013 г. налого-
выми органами республики 
проведено 163 выездных и 
21583 камеральных налого-
вых проверок. В результате 
дополнительное поступле-
ние в бюджет республики со-
ставило 233,7 млн. рублей, 
что на 6,9 млн. рублей боль-
ше по итогам 2012 г.

Салман Гагиев сообщил, 
что в этом направлении на-
логовой службой республики 
совместно с правоохрани-
тельными органами прове-
дено 13 выездных проверок. 
Взыскание доначисленных 
платежей составило 127 
млн. рублей, что на 20,5% 
больше прошлого года. Ак-
тивизирована работа со 
следственными органами 
республики. По итогам со-
вместной работы в СУ СК 
РИ передано 11 материалов 
налоговых проверок на сум-
му 61,3 млн. рублей.

Проведена работа по 
взысканию задолженности 
с бюджетных учреждений. В 
целом за 2013 г., снижение 
задолженности бюджетных 
учреждений составило 10 
млн. рублей.

По итогам встречи Сал-
ман Гагиев представил Гла-
ве республики основные за-
дачи по улучшению работы 
ведомства – максимальное 
увеличение налоговых по-
ступлений в консолидиро-
ванный бюджет РФ, акти-
визация работы комиссии 
по легализации объектов 
налогоблажения, заверше-
ние работы по актуализа-
ции и совершенствованию 
базы данных о земельных 
участках и объектах недви-
жимости. Глава республики 
в целом дал положительную 
оценку работе УФНС РИ за 
2013 г. по проведению ме-
роприятий налогового кон-
троля.

Глава еще раз подчер-
кнул важность выполнения 
поставленных задач в уста-
новленные сроки и подчер-
кнул, что для их реализа-
ции надо задействовать все 
силы. «Высокий процент на-
логовых поступлений в бюд-
жет Ингушетии — это стро-
ительство новых социально 
значимых объектов и соз-
дание комфортных условий 
для жизни людей», - сказал 
Юнус-Бек Евкуров.

Показатели налоговых сборов в Ингушетии в четыре раза 
превышают среднероссийские темпы

Налоги с плюсом

В связи с Днем полного 
освобождения города Ле-
нинграда от блокады Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров направил телеграмму 
в адрес губернатора Санкт-
Петербурга Георгия Пол-
тавченко.

В тексте телеграммы 
сказано: «Уважаемый Геор-
гий Сергеевич! 27 января  
1944 г. - особая дата в исто-
рии нашей страны - День 
полного освобождения горо-
да Ленинграда от блокады 
его немецко-фашистскими 
войсками. В этот день закры-
лась одна из самых драма-
тических и героических стра-
ниц Великой Отечественной 

войны - была окончательно 
снята блокада Ленинграда.

Оборона города на Неве 
стала символом беспример-
ного мужества и силы духа 
советского народа, его Во-
оруженных сил. 900 долгих 
дней и ночей, превозмогая 
голод и холод, защищали 
ленинградцы свой родной 
город.

Подвиг и Победа защит-
ников Ленинграда навсегда 
останется в памяти народа. 
Примите искренние пожела-
ния крепкого здоровья, сча-
стья, мира, добра и благопо-
лучия!"

Пресс-служба 
Главы РИ

Ю.Евкуров: 
«Оборона города на 

Неве стала символом 
беспримерного 

мужества и силы духа 
советского народа»

ОТКЛАДЫВАЯ КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ НА «ПОТОМ», МОЖНО 

ОКАЗАТЬСЯ В ПЛЕНУ 
СОБСТВЕННОЙ БЕСПЕЧНОСТИ
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В результате совместной 
работы, к которой были при-
влечены также работники 
сельских администраций и 
участковые инспектора по-
лиции, уже к 9 декабря про-
шлого года сумма собран-
ных платежей составила 
3610 тысяч рублей.

- На сходах граждан, ко-
торые прошли во всех на-
селенных пунктах района, 
- рассказывает Камбулат 
Кузьгов, - мы провели широ-
кую разъяснительную рабо-
ту, убедив население в не-
обходимости своевременной 
оплаты текущих платежей за 
коммунальные услуги. Не-
возможно ежедневно поль-

зоваться газом, светом, во-
дой и годами не платить за 
них.

Между тем, мы услыша-
ли и очень много жалоб со 
стороны населения на не-
обоснованные начисления 
за газ как по площади, так и 
показаниям приборов учета. 
Более того, нами были вы-
явлены случаи несуществу-
ющих абонентов, двойные, а 
то и тройные повторы адре-
сов, которым присвоены но-
мера новых лицевых счетов.

К слову сказать, с июня 
по сентябрь прошлого года 
администрация Малго-
бекского муниципального 
района уже проводила ин-
вентаризацию абонентов-по-
требителей газа в сельских 
поселениях. Первые же ре-
зультаты этой работы пока-
зали, что «Ингушрегионгаз» 
предъявил району необосно-
ванный долг в размере 123 
млн. рублей. Общий долг 
Малгобекского района на тот 
момент составлял 489 млн. 
рублей. Камбулат Кузьгов 
склонен считать, что к концу 
года цифры необоснованно-
го долга могли возрасти до 
170-180 млн. рублей.

В администрацию рай-
она продолжают поступать 
многочисленные жалобы жи-
телей сельских поселений и 
на затягивание сроков уста-

новки приборов учета, когда 
этот вопрос не решается га-
зовыми службами в течение 
полугода с момента подачи 
заявления.

Очень много жалоб на-
селения вызывают нерегу-
лярная подача воды и ее ка-
чество. Кроме того, жители 
сельских поселений отказы-
ваются платить за электро-
энергию в связи с низким на-
пряжением в электросетях, 
которое местами едва до-
стигает 140 вольт.

Говоря об итогах рей-
довых мероприятий, про-
веденных в Малгобекском 
районе в период с 4 по 31 
декабря 2013 года, Камбулат 
Кузьгов сообщил, что общая 
сумма платежей, осущест-
вленных за это время, со-
ставила 11049800 рублей, в 
том числе за газ – 6309300 
рублей, за электроэнергию 
– 3385 тыс. рублей, за воду 
– 1355500 рублей.

С сожалением прихо-
дится констатировать, что в 

некоторых случаях участни-
кам рейдовых мероприятий 
пришлось-таки прибегнуть к 
весьма болезненным и непо-
пулярным мерам. В период 
с 4 декабря прошлого года 
по 21 января нынешнего 
года ими отключалась пода-
ча газа в 87 домовладений, 
принадлежащих злостным 
неплательщикам. Без элек-
троэнергии остались в этот 
же период 132 таких домов-
ладения.

В размышлениях над 
последними цифрами я не-
вольно ударился в воспоми-
нания. Несколько лет назад 
попал мне в руки свежий но-
мер моздокской рекламной 
газеты «Радуга». В нем мое 
внимание сразу же привлек-
ли к себе броский шрифт и 

содержание одного объявле-
ния на первой полосе. Мест-
ная газовая служба решила 
напомнить своим клиентам 
о скором наступлении ото-
пительного сезона и необхо-
димости в связи с этим пога-
сить всю задолженность за 
уже потребленное «голубое 
топливо».  В целом не обре-
мененное какими-то яркими 
и образными рекламными 
слоганами, это объявление, 
тем не менее, оставило не-
изгладимый след в моей 
памяти. Произошло это в 
большей степени благодаря 
его заключительной строке, 
которую я помню до сих пор: 
«В противном случае совету-
ем вам уже сейчас запасать-
ся дровами».

Этот шедевр черного 
юмора можно было, конечно, 
воспринимать по-разному. 
Но убедиться в том, что 
моздокские газовики шутят 
лишь до поры до времени, 
самым непосредственным 
и наглядным образом мне 
удалось немного позже. В 
один из холодных дней про-
мозглого, студеного ноября 
бригада газовой службы от-
ключила от газоснабжения 
соседнее домовладение, 
где проживала неблагопо-
лучная многодетная семья 
– родители начинали каж-
дое утро с поисков завет-

ного глотка, а детки, предо-
ставленные сами себе, все 
лето жестоко обносили наши 
фруктовые деревья, ломая 
зачем-то ветки. Сердоболь-
ные соседи, непрестанно 
советовавшие мне проучить 
детвору, промышляющую 
без родительского присмо-
тра в нашем саду, жесткую 
меру газовиков встретили 
с безучастным, как мне по-
казалось, равнодушием. 
На поверку это оказалось 
не равнодушие, а скорее 
безысходность. В Моздоке 
всегда было так: задержал 
с оплатой за газ на пару ме-
сяцев – жди гостей из газо-
вой конторы. И газ тебе по-
том подключат только после 
того, как всю накопившуюся 
задолженность погасишь, 
да еще и оплатишь приезд 
к тебе той самой бригады, 
которая в рабочем порядке, 
без цветов, оркестра и про-
чих атрибутов торжествен-
ности вновь вернет тебя в 
благочинную паству закон-

ных потребителей газа.
Однако я должен быть 

справедливым к моздок-
ским газовикам - именно в 
Моздоке я впервые увидел 
всю внутреннюю начинку 
газовой плиты. Пожаловав-
ший с профилактическим 
осмотром газового оборудо-
вания специалист основа-
тельно разобрал ее и долго 
что-то подкручивал и смазы-
вал внутри. Завершив свою 
работу, мастер откланялся, 
пожелав мне удачного дня. 
И день прошел удачно. Не-
удача постигла меня уже в 
Ингушетии, когда я однажды 
долго и безуспешно пытался 
найти специалиста, который 
смог бы исправить в отопи-
тельном котле отказавшую 
автоматику...

Что-то мне подсказывает 
в этой связи, что и установку 
газового счетчика потреби-
телю моздокские газовики не 
затянули бы на такой умо-
помрачительный срок, как их 
коллеги в Ингушетии.

Говорят, что пища, при-
готовленная на дровах 
(черный юмор моздокских 
газовиков заставляет по-
размышлять и на эту тему) 
отличается отменными вку-
совыми качествами. Тем не 
менее, нам всем куда удоб-
нее пользоваться газом. В 
Ингушетии за него можно 
не платить два месяца, три, 
четыре, полгода и больше 
и  – ни намека на юмор в ре-
кламных блоках местных га-
зет. До последнего времени 
мы изредка видели в прес-
се только длинные списки 
должников с фантастиче-
ской по своему размеру за-
долженностью – люди года-
ми (!) не платят за газ, свет, 
воду и беспечно копят долги.

Я, разумеется, не хуже 
других знаю, что низкая пла-
тежеспособность населения 
Ингушетии вызвана зача-
стую его невысокими дохо-
дами и впечатляющим уров-
нем безработицы. Тарифы 
на энергоресурсы растут и 
для кого-то они уже неподъ-
емны. Но ведь в республике 
не так давно широко прохо-
дила кампания по монетиза-
ции льгот для малообеспе-
ченных слоев населения. 
Не платят же сегодня те, 
кто вполне в состоянии это 
делать. Подавляющее боль-
шинство наших сограждан 
откладывает коммуналь-
ные платежи на «потом» и 
в итоге оказывается в плену 
собственной беспечности. 
Правда, опять не могу не за-
метить, что платить за свет, 
к примеру, хотелось бы все-
таки нормальный, а не за та-
кой, как на улице у моих зна-
комых в Пседахе, когда за 
вечерним столом при вклю-
ченной люстре в полумраке 
невозможно рассмотреть 
лицо сидящего напротив че-
ловека.

Моя соседка тетя Лена, 
70-летняя интеллигентная 
дама, весьма продвинутая 
в вопросах современного 
российского законодатель-
ства и не забывшая норма-
тивно-правовую базу времен 
СССР, ежемесячно самолич-
но снимает показания своего 
газового счетчика, прове-
ряет, сколько там накрутил 
электрический счетчик, а 
затем считает стоимость 
расходованных ею энерго-
ресурсов с учетом положен-
ных в ее случае льгот. После 
завершения всех подсчетов 
она  заполняет квитанции и 
дожидается почтальона, что-
бы передать ему их вместе 
с деньгами в оплату за газ и 
свет. Так же аккуратно Елена 
Ильинична платит и за воду.

Пенсия у тети Лены, ко-
нечно, далеко не министер-
ская, но говорит она так: 

«Меня мама всегда учила: 
получила зарплату – запла-
ти за квартиру и коммуналь-
ные услуги, а что останется 
у тебя после этого, - вот на 
то и живи целый месяц». Не-
сколько раз я пытался по-
стичь нехитрую бухгалтерию 
своей дисциплинированной 
в вопросах коммунальных 
платежей соседки (вокруг 
ведь часто говорят об обма-
не со стороны контролеров, 
о неправильных, завышен-
ных начислениях), но терпе-
ния на это мне, признаться, 
так и не хватило.

Между тем, если отно-
шения тети Лены со всеми 
ресурсоснабжающими ор-
ганизациями  к вящей радо-
сти всех сторон протекают 
спокойно и бесконфликтно, 

то этого не скажешь про 
остальных. Пару раз мне 
довелось стать невольным 
свидетелем отключения газа 
у других соседей. Шум, вы-
званный противостоянием 
газовиков и потребителей 
газа, в случаях, которые я 
наблюдал, стоял неверо-
ятный, накал страстей за-
шкаливал до невозможных 
отметок и только, наверное, 
присутствие при этом чело-
века в полицейской форме 
не позволяло перерасти 
противостоянию в еще бо-
лее угрожающие фазы.

Вряд ли с восторгом 
были восприняты в Малго-
бекском районе и нынешние 
отключения злостных непла-
тельщиков от системы ре-
сурсообеспечения...

Власти района продол-
жают уделять проблеме пла-
тежей за коммунальные ус-
луги неослабное внимание. 
К разъяснительной работе с 
населением ими привлечены 
даже авторитетные предста-
вители местного духовен-
ства.

Вопрос расчетов по ком-
мунальным платежам ста-
вится на родительских со-
браниях в школах района, на 
сходах граждан в сельских 
поселениях, на еженедель-
ных совещаниях с главами 
администраций и руково-
дителями всех структурных 
подразделений района, под-
ведомственных учреждений, 
организаций и предприятий.

С целью определения 
суммы возможной задолжен-
ности и оказания содействия 
по ее погашению админи-
страция Малгобекского му-
ниципального района напра-
вила недавно руководителям 
министерств и ведомств ре-
спублики письма с просьбой 
предоставить списки их со-
трудников, проживающих на 
территории района.

А теперь новые цифры. 
По данным оперативного 
штаба, общий сбор плате-
жей в Малгобекском районе 
с 1 по 21 января текущего 
года составил 3352 тыс. ру-
блей. Из этой суммы за газ 
население заплатило 2251 
тыс. рублей, за электроэнер-
гию – 867 тыс. рублей, за 
воду – 233,8 тыс. рублей.

По предварительным 
оценкам руководителя опе-
ративного штаба Камбулата 
Кузьгова, в результате про-
веденной работы текущие 
платежи по газу составляют 
с учетом льготных катего-
рий населения примерно 95 
процентов. Таким же при-
мерно образом обстоят дела 
и с текущими платежами за 
электроэнергию. Это говорит 
о том, что в Малгобекском 
районе близки к достижению 
стопроцентного показателя 
по текущим платежам, на ко-
тором категорически настаи-
вает руководитель региона.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Этого седого и солид-
ного человека в военном 
мундире армейского пол-
ковника  нельзя было не за-
метить  в конце 80-х - нача-
ле 90-х годов на встречах, 
совещаниях и других ме-
роприятиях по различным 
проблемам национальной 
политики. Когда он начинал 
выступать или вступать в 
полемику, слушатели-сто-
ронники заражались его 
убедительным словом, а 
оппоненты не в силах бы-
вали возразить, так как его 
аргументация своей точки 
зрения была слишком вы-
веренной, что не оставляло 
им надежды для реванша. 

Широкая публика еще 
не знала, что это автор 
практически первого прав-
дивого научного слова о 
ситуации на Северном 
Кавказе во время Вели-
кой Отечественной, о роли 
горских народов в защите  
Отечества  от захватчиков. В 
изданном в 1977 году  глав-
ном научном издательстве 
страны – «Наука», солидной 
монографии «Крах "Эдель-
вейса" и Ближний Восток»  
Ибрагимбейли впервые рас-
сказал о героической роли 
народов Кавказа в войне про-
тив нацистских захватчиков. 
Всех народов без исключе-
ния!  Для того чтобы сказать 
в те годы подобные слова, 
требовалось немало граж-
данского мужества и научной 
смелости.  Даже некоторые 
представители оболганных  
народов в те годы иногда  
публично подтверждали про-
пагандистскую версию о «ви-
новности»  целых народов в 
коллаборационизме. К слову, 
Александру Некричу лишь за 
рубежом удалось издать свой 
труд «Наказанные народы», 
куда ему самому пришлось 
эмигрировать за правдивую 
книгу о трагедии самого пер-
вого дня войны - 22 июня.  

С началом перестройки 
стали открываться архивы и 
вынужденно обновляющаяся 
партия разрешила говорить 
об истинных причинах тра-
гедии  целых народов, и де-
портированных в том числе. 
И здесь первая публикация о 
насильственной и преступной 
депортации народов сталин-
ским режимом принадлежала 
Хаджи Мурату Ибрагимбей-
ли. 

Его статья «Сказать прав-
ду о трагедии народов» в 4-м 
номере журнала  «Полити-
ческое самообразование» за 
1989 год  стала настоящим 
откровением для народов, 
много лет страдавших от не-
заслуженных обвинений, и 
явилась тяжелым психологи-
ческим ударом для сталини-
стов. Последние  не только 
сделали вид, что не заметили 
статьи в одном из  главных 
партийных журналов страны, 
но и стали возражать про-
тив их публикаций, хотя чуть 

раньше требовали «открыть 
архивы» и «рассказать  прав-
ду» об этой странице истории 
народов Северного Кавказа. 

Следом, в сентябре того 
же года, Хаджи Мурат Ибра-
гимбейли выступал на исто-
рическом съезде ингушского 
народа в г. Грозном, где на 
конкретных исторических 
фактах доказал несостоя-
тельность и подлинную по-
доплеку националистических  
выпадов в адрес ингушского 
народа.  

Кто же он такой был, Хад-
жи Мурад Ибрагимбейли? 

Родился будущий ученый 
29 января 1924 года в горо-
де Баку. В 1961 году окончил 
Азербайджанский государ-
ственный университет по 
специальности историк, где 
потом и преподавал исто-
рию. Участник Великой Оте-
чественной войны. Служил в 
Советской армии на команд-
но-штабных должностях, 
полковник. В послужном спи-
ске Ибрагимбейли работа  
академиком-секретарем от-
деления национальных отно-
шений РАЕН, членом палаты 

национальностей Полити-
ческого консультативного 
совета при Президенте РФ, 
вице-президентом Ассоциа-
ции малочисленных народов. 
Один из видных специали-
стов в области советской 
военной истории, истории 
народов Кавказа. С 1973 г. 
работал в Институте воен-
ной истории старшим науч-
ным сотрудником, начальни-
ком группы отдела истории 
Великой Отечественной 
войны; являлся научным ре-
дактором "Советской Во-
енной Энциклопедии"; автор 
большого ряда монографий 
и других публикаций. 

Одним из первых со-
ветских ученых-историков 
Ибрагимбейли доказал не-
состоятельность попыток 
очернить ингушский и дру-
гие депортированные  на-
роды за их деятельность в 
годы  Великой Отечествен-
ной войны в монографии 
«Крах «Эдельвейса» и Ближ-
ний Восток» (Москва, 1977, 
320 с.). Он же одним из пер-
вых опубликовал большую 
статью «Сказать правду о 
трагедии народов» на ту же 
тему в  журнале ЦК КПСС  
«Политическое самообра-
зование» (№4, 1989 г., с.58-
63). Принимал активное уча-
стие в организации работы 
по выработке Законов РФ 
«О реабилитации репрес-
сированных народов» и «Об 
образовании Ингушской Ре-
спублики», в нейтрализации 
попыток ревизии первого за-
кона. Участвовал в работе 
Второго съезда ингушско-
го народа в 1989 г. Почет-
ный гражданин г.Назрани и 

г.Малгобека. Доктор исто-
рических наук, профессор, 
член-корреспондент Акаде-
мии наук СССР. Награжден 
орденом Республики Ингу-
шетия «За заслуги» (2012)  

С самого начала ингуш-
ского национального движе-
ния в конце 80-начале 90-х 
годов ХХ века Ибрагимбейли 
принимал самое активное 
участие в стремлении нашего 
народа добиться справедли-
вости.  Его печатное и три-
бунное слово было точным и 
доказательным. 

Всем участникам II-го 
съезда ингушского народа в 
сентябре  1989 года запомни-
лось его яркое выступление, 
в котором  он доказал несо-
стоятельность попыток псев-
доисториков очернить исто-
рию и современность нашего 
народа. 

Он писал статьи и высту-
пал не для того, чтобы уго-
дить тому или иному народу, 
и потом  получать за это «все-
народную любовь» и уваже-
ние или материальную выго-
ду. Он смело и доказательно 

отмечал недостатки движе-
ния или конкретных лиц, если 
замечал таковые.  Многие 
в то время писали по заказу 
статьи, угодные заказчикам, и 
потом пожинали вполне кон-
кретные плоды своей работы. 
Это было видно по оппони-
рующим ингушской стороне 
и ему псевдоисторикам и пу-
блицистам.   

Если ученый видел, что 
та или иная группа стара-
лась свернуть с верного пути 
и втягивалась во внутренние 
разборки. Ибрагимбейли на-
прямую и открыто обращался 
к ним с просьбой одуматься 
и работать на общее благо и 
общую задачу.  Таким было 
его обращение «К народам 
Чечено-Ингушетии» марта 
1991 года, когда он призвал 
различные движения ингуш-
ского народа к единству ради 
достижения общенародной 
цели - восстановления спра-
ведливости.    

Кроме названной книги о 
крахе операции «Эдельвейс» 
Ибрагимбейли выпустил и 
такие монографии как "Рос-
сия и Азербайджан в первой 
трети XIX века" (из военно-
политической истории) (Мо-
сква,1969), "Народы Кавказа 
в Крымской войне, 1853-1856 
гг." (Москва,1971), масса пу-
бликаций научных статей в 
академических журналах. 

Только о Северном Кав-
казе и его проблемах им опу-
бликованы  такие статьи, как: 
«Ближняя история народов 
не предмет для спекуляций», 
«Праздничный юбилей или 
трагедия народа?», «Плоды 
произвола», «Малой крови не 
бывает»,  «У роковой черты», 

«Российско-кавказская война 
продолжается», «Трагедия 
народов Кавказа: прошлое, 
настоящее, грядущий день», 
«Северный Кавказ: геноцид, 
депортации и ЧП», «Сувере-
нитет достигается не силой 
оружия и противостоянием, а 
разумом и мудростью», «Пра-
вила для историка» и многие 
другие. 

Он твердо следовал  од-
ному из основных правил 
научного исследования - ана-
лизировать факты во взаи-
мосвязи со всей окружающей 
средой, а не изолированно и 
не с позиции нормативов дру-
гой эпохи.  

Около 15 лет назад - 4 
марта 1999 года - ученого и 
правозащитника целых наро-
дов  Хаджи Мурата Ибрагим-
бейли не стало. 

Хаджи Мурат Ибрагим-
бейли внес посильный и до-
стойный вклад в образование 
нынешней ингушской госу-
дарственности и этим оста-
вил о себе добрую память в 
народе. 

Якуб ПАТИЕВ, 
политолог 

ОН ПЕРВЫМ 
РАССКАЗАЛ ПРАВДУ 
90-лет со дня рождения 

Хаджи Мурата Ибрагимбейли

ОТКЛАДЫВАЯ КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ НА «ПОТОМ», МОЖНО ОКАЗАТЬСЯ 

В ПЛЕНУ СОБСТВЕННОЙ БЕСПЕЧНОСТИ
Хаджи Мурат Ибрагимбейли

Ибрагимбейли впервые рассказал о героической роли народов Кавказа в войне 
против нацистских захватчиков. Всех народов без исключения!  Для того чтобы 
сказать в те годы подобные слова, требовалось немало гражданского мужества 
и научной смелости

События. 
Факты. 

Комментарии.

ПЛАМЯ 
ОЛИМПИЙСКИХ 

ПОБЕД
В летопись сочинской 

Олимпиады, точнее в ее 
маршрут, длиною в более 
65 тысяч километров, на-
всегда будет вписан путь 
по регионам Северо-Кав-
казского федерального 
округа. Стартовав в Пяти-
горске, эстафета олимпий-
ского огня в СКФО идет по 
следующему направле-
нию: «Ставрополь – Эли-
ста – Астрахань – Махач-
кала – Грозный – Магас и 
Назрань – Владикавказ – 
Нальчик – Эльбрус – Чер-
кеск, Домбай и Архыз». 

Благословенная Назрань 
и город солнца - молодая и 
прекрасная  ингушская сто-
лица Магас, примут огонь 
Олимпиады 28 января. Глав-
ным местом торжественных 
действий станет Башня Со-
гласия, чей величественный 
силуэт уже сегодня вызыва-
ет восторг жителей и гостей 
республики. 

В МОСКВЕ ПРОЙДЕТ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 

ФЕСТИВАЛЬ 
"ПРАЗДНИК ЖИЗНИ" 

Благотворительный 
фестиваль "Праздник жиз-
ни" состоится 2 февраля 
в Москве и станет единой 
информационной площад-
кой, на которой встретят-
ся онкобольные, их род-
ственники, руководители 
медицинских учреждений 
и представители обще-
ственных организаций, со-
общает ria.ru.

Гости праздника смогут 
принять участие в различ-
ных творческих студиях, 
тематических мастер-клас-
сах, модных дефиле. А так-
же посетят световое шоу и 
большой концерт с участи-
ем артистов отечественной 
эстрады и многое другое. 
Специально для детей на 
празднике весь день будут 
работать клоуны и анимато-
ры.

"Праздник Жизни" — это 
праздник, организованный 
фондом "Вместе против 
рака",  создан для того,  что-
бы помочь болеющим лю-
дям получить  необходимую 
и полезную информацию 
о профилактике и лечении 
рака.

МИНИМИЗИРОВАТЬ 
НАРКОУГРОЗУ

В структуре Федераль-
ной службы по контролю 
за оборотом наркотиков 
появится специальное 
подразделение, которое 
будет заниматься пропа-
гандой здорового образа 
жизни. Об этом сообщает  
«Российская газета» со 
ссылкой на информацию 
научно-исследователь-
ского центра ФСКН. Служ-
ба предполагает вести 
информационную работу 
в средних и высших учеб-
ных заведениях, с целью 
профилактики употре-
бления наркотиков среди 
молодежи. Активная дея-
тельность  будет вестись 
и в соцсетях. В интер-
нет-паутине наблюдается 
попытка криминальных 
групп вести пропаганду 
наркотической субкульту-
ры.

В любом регионе России, 
естественно, и в Ингушетии, 
крайне важна просветитель-
ская, профилактическая 
работа с населением, про-
паганда здорового образа 
жизни, выработка механиз-
мов, способных помочь в 
защите детей и подростков 
от наркомании. Сегодня, 
специалисты, работающие 
с предложениями, которые 
могут стать частью антинар-
котической стратегии-2020, 
изучают опыт республик, об-
ластей и краев в борьбе с 
«белой смертью».

Работа эта трудная, но 
жизненно необходимая, 
ведь, согласно справке 
ФСКН, систематически нар-
котики в стране употребля-
ют около 6% населения. И 
здесь надо не умалчивать 
проблему, не прятать голову 
в песок, а целенаправленно, 
бескомпромиссно и систем-
но  работать над тем, чтобы 
минимизировать наркоти-
ческую угрозу нормальной 
жизни россиян.

Подготовил В.САИТОВ

Специалистами отде-
ла растениеводства  Мин-
сельхоза  произведен 
расчет необходимых ми-
неральных удобрений  и 
количества каждого из них 
для подкормки  озимого 
клина  ГУПов  и других ка-
тегорий  хозяйств. Интер-
вью об этом дал нашей 
газете начальник упомяну-
того выше отдела аграрно-
го ведомства  республики 
Магомед Цуров.

Общая площадь озимых 
зерновых в хозяйствах по 
линии Минсельхоза состав-
ляет 21564 гектара. Это са-
мый крупный клин озимых за 
все годы со дня образования  
Республики Ингушетия. Всю 
эту огромную площадь хле-
бов  предстоит подкормить 
минеральными удобрени-
ями в сжатые сроки и каче-
ственно.

- С удобрениями, кото-
рые нужно приобрести, мы 
с ведущими специалиста-
ми  отдела растениеводства 
Минсельхоза  уже определи-
лись. Это аммиачная сели-
тра и карбамид, предназна-
ченные для поверхностной 
и прикорневой подкормки 
хлебов.

По нашим скрупулезным 
подсчетам  для подкормки 
всего озимого клина потре-

буется 2156 тонн  удобрений 
из расчета 100 килограммов 
на каждый гектар.  Цена од-
ной тонны удобрений  на се-
годняшний день составляет 
чуть более 13 тысяч рублей.  
Эти удобрения необходимо  

внести  до конца февраля  
на посевы  прямо по снегу.

Мы уже проконсульти-
ровали в этом направлении 
все агрослужбы хозяйств, 
что и как делать. При этом, 
разумеется,  специалисты 
отдела  и я будем принимать  
непосредственное участие в 
реализации  подкормки хле-
бов.

- Магомед, как видно,  
озимый клин хозяйств, 
входящих в аграрное ве-
домство, довольно  круп-
ных объемов.  Успеют ли 
справиться  с этим мас-

штабным агрохиммеро-
приятием хлеборобы ре-
спублики?

- Да, хлебное поле ре-
спублики нынче как никогда 
большое.  Сумеют ли с этим 
делом  справиться в наших 

хозяйствах? Скажу сразу, 
сумеют. Потому  что в каж-
дом из хозяйств есть в до-
статочном количестве сель-
хозтехника,  стопроцентно 
обновленная года два тому 
назад.  Это различных марок 
колесные трактора, лафеты, 
погрузочно-разгрузочные  
механизмы.  Люди, работа-
ющие на всех этих агрегатах  
опытные и надежные.

Остается все это пра-
вильно и умело организо-
вать, на что,  уверен, хватит  
умения  и сноровки  у  руко-
водителей и специалистов 

хозяйств. Ну и мы, работни-
ки отдела растениеводства,  
не будем в стороне от этого 
дела.

- Скажите, пожалуйста, 
справятся ли наши хле-
боробы  с взятым в этом 

году  обязательством - по-
лучить с каждого гектара в 
среднем  по республике по 
30 центнеров зерна?

- Если судить  о состо-
янии  озимых в настоящее 
время, оно неплохое. Оста-
ется только своевременно и 
качественно подкормить их, 
на что,  повторюсь,  у наших  
хлеборобов  хватит  сил и 
энергии реализовать  это аг-
ромероприятие полностью, 
без  проблем. Значит, суме-
ем собрать такой урожай.

Ш. БАТАРБЕКОВ

В ГУПах готовятся 
к подкормке озимых 

зерновых

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

С благодарностью 
сенатору Дидигову М.

Искренние слова благо-
дарности сенатору от Ингу-
шетии Мухарбеку Дидигову 
попросила выразить   много-
детная мать Радимхан Маци-
ева. 

Один из ее сыновей, 
окончивший в 2012 году  Ка-
занское высшее военное ко-
мандное училище,  проходил 
службу в рядах Вооружен-
ных сил в г. Улан-Удэ. Он с 
детства лелеял мечту  стать 
кадровым военным, и был  
рад тому, что его надежды 
оправдались. И место служ-
бы он выбрал подальше он 

комфортных погодных усло-
вий. Но, помимо ожидаемых 
и естественных трудностей, 
связанных с армейской служ-
бой офицера, Адама в во-
инской части ждали другие 
трудности, связанные с его 
малой родиной - Ингушетией. 
Предвзятость, грубые выпа-
ды и откровенные неспра-
ведливые выпады не давали 
возможности выполнять свой 
офицерский долг командира 
танкового взвода.

Ситуация накалилась на-
столько, что родители поста-
вили вопрос об уходе сына из 

армии. Но офицер не хотел 
расставаться с армейской 
службой. И тогда Радимхан 
Мациева обратилась к депу-
татам  Народного Собрания 
Ингушетии, а те в свою оче-
редь к заместителю предсе-
дателя Комитета Совета Фе-
дерации России по обороне 
и безопасности Мухарбеку 
Дидигову.

Вмешательство сенатора 
и сняло все проблемы моло-
дого офицера. 

Мациева Радимхан про-
сила через редакцию газеты 
«Сердало» выразить слова 
благодарности сенатору Му-
харбеку Иьясовичу Дидигову 
за восстановление правды и 
справедливости в отношении 
ее сына.  

Собкор
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Чем объяснить столь 
всенародное противостоя-
ние белым, превосходившим 
ингушей и численно, и во-
оружением? Ведь абсурдно 
было бы утверждать, что 
они под влиянием агитации 
большевиков воевали за 
победу диктатуры пролета-
риата. Объяснить этот все-
народный порыв можно тем, 
что в памяти ингушей к тому 
времени еще свежи были 
воспоминания об изгнании 
их царскими войсками из сел 
Ангушт (Тарское), Ахки-Юрт, 
Товзан-Юрт, Алхасте (Фель-
дмаршальская), Г1ажарий-
Юрт (Нестеровская), Ил-
дарха-г1ала (Карабулак), 
Эбарга-Юрт (Троицкая), 
Слепцовская, Ассиновская 
и других сел. Тем, что мно-
гие села были переимено-
ваны и в них насильственно 
поселены казаки с Дона, 
Поволжья, отставные сол-
даты и другие. Ингушетия 
испытывала страшный зе-
мельный голод. Большевики 
обещали вернуть ингушам 
земли их отцов, что частично 
ими и было сделано. Толь-
ко надеждой на эти обеща-
ния можно объяснить столь 
активное участие в массе 
своей безграмотных горцев 
в боях против белых. Наше-
ствие деникинцев восприни-
малось ингушами как новая 
акция аннексии их оставших-
ся земель процарскими во-
йсками, и поэтому понятен 
столь высокий героизм, кото-
рый был проявлен ингушами 
в борьбе против деникинцев.

В статье, опубликован-
ной в газете «Власть труда» 
(1929, 10 сентября) под за-
головком «Революционное 
село», писалось: «Когда Ин-
гушетия горела в огне Граж-
данской войны, когда дени-
кинские полчища огнем и 
мечом проходили по селам, 
одними из самых стойких за-
щитников Советской власти 
были трудящиеся крестьяне 
села Долаково.

Революционные заслуги 
некоторых бойцов признаны 
Реввоенсоветом СССР. В 
числе этих бойцов — быв-
ший лесной объездчик зиль-
гинского общества «Красный 
партизан» Дахкильгов Ха-
кяш.

Революционное село 
было сожжено и разрушено 
деникинцами. Погиб в этих 
боях и Хакяш Дахкильгов».

К сожалению, погибшие 
герои забываются быстрее, 

чем выжившие. Пресса весь-
ма мало уделяла внимание 
этому герою.

Родился Хакяш Заурбе-
кович Дахкильгов в селении 
Долаково. Он являлся пря-
мым потомком Долакха, ос-
нователя селения Долаково. 
Был лесным объездчиком. 
Помимо родного, достаточно 
сносно знал языки русский, 
кабардинский и осетинский. 
Пользовался большим ува-
жением среди населения 
края. Само селение Долако-
во занимает стратегически 
важное место, так как нахо-
дится на стыке Ингушетии, 
Кабарды и Осетии.

Сразу же после револю-
ции X. Дакхильгов создал 
и возглавил конную сотню 
из жителей сел Долаково и 
Кантышево. В 1918 году сот-
ня участвовала в боях с би-
чераховцами, освобождала 
(вместе с другими ингушски-
ми отрядами) г.Владикавказ 
от местных контрреволюци-
онеров.

Г. К. Мартиросиани в сво-
ем ценном труде «История 
Ингушетии» (Орджоникидзе, 
1933) сообщает, что в 1918 
году собиралась делегация 
ингушей на II съезд в городе 
Пятигорске. С этой целью 
революционеры Сахаров и 
Палавандашвили останови-
лись в доме Хакяша и Ма-
гомед-Гирея Дахкильговых в 
селении Долаково. Затем со-
стоялся сельский сход, кото-
рый единодушно постановил 
помочь ингушской делегации 
и силами жителей Долаково 
обеспечить ей необходимую 
охрану. Это дело сходом 
было возложено на Хакяша 
Дахкильгова и его сотню. 
Под ее охраной делегация 
прибыла в Беслан. Оста-
вив сотню при делегации,  
X. Дахкильгов на паровозе 
поехал во Владикавказ и вы-
вез оттуда на соединение с 
делегатами Гапура Ахриева. 

Бывшие царские офице-

ры и другие отговаривали де-
легатов ехать на съезд, но их 
потуги оказались напрасны-
ми. Ингушская делегация со-
стояла из Г. Ахриева (главы 
делегации), Ю.Албогачиева, 
М. Алиева, Е. Костоева,  
3. Тутаева и еще десяти че-
ловек. Когда поезд отъехал 
недалеко от Беслана, к нему 
прискакал Асланбек Шери-
пов и присоединился к деле-
гации. Сотня X. Дахкильгова 
охраняла делегацию. Дваж-
ды, у Прохладной и у Мине-
ральных Вод, были разогна-
ны бандиты, стремившиеся 
не пропустить делегацию в 

Пятигорск.
При нашествии деникин-

цев с Дона и Кубани на Се-
верный Кавказ сотня X. Дах-
кильгова участвовала в боях 
против них на территории 
Кабарды. Оттуда с боями 
сотня отступила до селения 
Долаково, где почти вся по-
легла в борьбе против до-
брармии 1-7 февраля 1919 
года. 

Вот, по воспоминаниям 
очевидцев, единичные эпи-
зоды личного участия X. Дах-
кильгова в Долаковском бою. 
В его начале он обезвредил 
группу деникинских развед-

чиков, часть ее уничтожил, 
другая часть, бросив все 
снаряжение, успела ускакать 
назад. Во время боя, помимо 
участия в рукопашных схват-
ках, X. Дахкильгов врезался 
в ряды деникинцев, поразил 
знаменосца, взял знамя и 
чудом ускакал от вражеских 
пуль.

В последний день боя 
белогвардейские подразде-
ления вступили на западную 
окраину Долаково. Защит-
ники села с боями отходи-
ли к его восточной стороне. 
Белогвардейцы с бесланов-
ских курганов артиллерией 
неустанно обстреливали 
восточный выход из Долако-
во. В это время с северной 
стороны селения подъехал к 
отходившим бойцам X. Дах-
кильгов и охрипшим голосом 
призвал их любой ценой 
временно сдержать насту-
пление белых, чтобы успеть 
вывезти раненых. Затем он 
сквозь выстрелы и порохо-
вой дым поскакал в центр 
селения к своему дому, где 
до конца боя размещался 
местный штаб и перевязоч-
ный пункт, который был орга-
низован курсантами Влади-
кавказской школы красных 
командиров. Вражеским сна-
рядом половина дома была 
снесена. Когда подскакал X. 
Дахкильгов, оттуда уже уно-
сили последних раненых. 
Стремясь во что бы то ни 
стало сдержать натиск врага 
и тем спасти увозимых ра-
неных бойцов и отходящих 
последних жителей села, 
X. Дахкильгов вступил в не-
равный и смертный бой. Он 
перебежками, отстрелива-
ясь из разных укрытий, до-
брался до усадьбы Париже-
вых, где и засел в землянке. 
Оттуда он вел прицельный 
огонь. Был тяжело ранен. 
X. Дахкильгов на какое-то 
время сдержал натиск вра-
гов, что позволило раненым 
и оставшимся жителям уйти 
из Долаково с меньшими по-
терями.

Деникинцы окружили и 
подожгли усадьбу с разных 
сторон вместе с хозяйствен-
ными постройками и копна-
ми сена. X. Дахкильгов, исте-
кая кровью от смертельной 
раны, продолжал вести при-
цельный огонь до тех пор, 
пока на него не свалилась 
лавина огня горящих пото-
лочных балок и сена. Так, 
живьем сгорел славный ге-
рой. Враги надругались над 

его телом.
Ближайшие родствен-

ники X. Дахкильгова и Бази 
Дахкильгова решили погиб-
нуть, но не покидать родное 
село. Деникинцы понесли 
большие потери от этих 
смельчаков, которые погиб-
ли в неравном бою.

Когда деникинцы ушли с 
пепелищ Долаково, обуглив-
шиеся останки X. Дахкильго-
ва были ночью тайно переве-
зены в селение Гамурзиево и 
преданы земле.

Жена X. Дахкильгова  Ка-
бихан также принимала по-
сильное участие в боях, что 
было позднее подтвержде-
но удостоверением красной 
партизанки № 3159. В дека-
бре 1942 года она погибла 
при вражеской бомбежке 
между селениями Альтиево 
и Гамурзиево. Власть, за ко-
торую X. Дахкильгов воевал 
и отдал свою жизнь, «отбла-
годарила» его потомков. Все 
трое его сыновей вместе с 
семьями были выселены в 
Казахстан в феврале 1944 
года; по иронии судьбы 
именно в тот месяц, в кото-
рый проходили Долаковские 
бои.

Старший сын  Ахмет 
принимал участие в Дола-
ковском бою (о чем имел 
удостоверение красного пар-
тизана за № 10-370). Позд-
нее он был корреспондентом 
Российского телеграфного 
агентства и редактором газе-
ты «Сердало». Также являл-
ся организатором и первым 
директором Назрановского 
сельхозтехникума. В ссылке, 
в Казахстане, он тяжело за-
болел и умер.

Второй сын  Осман, его 
жена и дети от холода и ли-
шений умерли в Казахстане.

Третий сын  Аюп до вы-
селения и в Казахстане 
работал на ответственных 
должностях на железнодо-
рожном транспорте. В Казах-
стане стал инвалидом труда, 
вследствие чего и умер вско-
ре после возвращения из Ка-
захстана в свое родное село 
Долаково.

Героев забыть нельзя. 
Хочется выразить надежду, 
что имя Хакяша Заурбеко-
вича Дахкильгова и имена 
других наших прославлен-
ных героев будут должным 
образом увековечены.

Ибрагим ДАХКИЛЬГОВ, 
профессор

Мужество 
Хакяша Дахкильгова

В 2014 году исполнилось 95 лет со дня знаменитого Долаковского боя 
против деникинских войск. О мужестве ингушей в этом бою и о том, что 
они затруднили продвижение деникинцев к Москве, писал в своих мемуарах 
сам Деникин. В Долаковском бою помимо жителей села участвовали воины 
из всех ингушских сел и русские курсанты Владикавказской школы красных 
командиров.

Двадцать лет назад 
на страницах  главной га-
зеты России «Известия»  
началась публикация 
большой статьи корреспон-
дента Ирины Дементьевой  
«Война и мир Пригородно-
го района».   Пять номеров 
газеты один за другим  рас-
крыли анатомию трагиче-
ских событий, названных 
осетино-ингушским кон-
фликтом октября-ноября 
1992 года.  

После отрывочных и од-
нобоких статей, подписанных  

ангажированными журнали-
стами, прямо или косвенно 
оправдывающими этниче-
скую чистку октября-ноября 
1992 года, статья Ирины Де-
ментьевой была тяжелым, 
но верным глотком свободы 
слова в защиту истины. 

Сама тема будущего кро-
вавого конфликта не была 
новой для Дементьевой. 
Еще в преддверии событий 
она написала такую  статью 
с характерным названием 
«Потерянный народ», опу-
бликованную в «Московских 
новостях» 26 января 1992 
года. Автор  рассказала чи-
тателям о подвешенном со-
стоянии ингушского народа 
в те дни после фактического 
распада Чечено-Ингушетии. 

После начала трагедии  
ингушского народа Демен-
тьева написала еще ряд ста-
тей на ту же тему: «Ингуш-
ская трагедия» («Известия», 
30 ноября 1992 г.), Послед-
нее интервью с Виктором 
Поляничко  («Известия», 4 
августа 1993 г.), «Комитет по 
ликвидации» («Известия», 
22 марта 1995 г.), «Уроки по 
пятому пункту» («Новые из-
вестия», 1 сентября 2003 г.) 
и другие.

Фигуранты  статьи «Во-
йна и мир Пригородного рай-

она», виновные в трагедии 
народа, подали в суд на Ири-
ну Александровну, но про-
играли тяжбу. Иначе и быть 
не могло, так как  каждое 
слово, каждый тезис, каждая 
фраза, каждый факт, описан-
ные автором, были вывере-
ны и проверены, и у истцов 
не было оснований обвинить 
автора в предвзятости или 
неправде.  

Ингуши в те дни  с нетер-
пением ждали выхода оче-
редной статьи Дементьевой 
и поражались силе правды, 
неподдельной боли, которы-

ми была проникнута работа 
московского журналиста. 

«Я испытываю благодар-
ность к Ирине Александров-
не за то, что она в своих 
статьях не боится правды и 
пытается пробить брешь во 
всеобщем равнодушии», - 
отметила сразу после выхо-
да статьи  известный  право-
защитник Елена Боннэр.     

«Ирина Александровна 
– профессионал высочай-
шего уровня, о чем говорит 
безупречность  каждой ее 
публикации: выверенность, 
документальная подтверж-
денность и убедительность 
аргументов в пользу своей 
позиции», - пишет о ней ру-
ководитель Ингушского «Ме-
мориала» Марьям Яндиева. 

Ирина Дементьева и по-
сле «Войны и мира» написа-
ла немало статей о послед-
ствиях осетино-ингушского 
конфликта. Все они вошли 
в сборник ее статей «Я, ко-
нечно, ангажирована…», из-
данный недавно Ингушским 
отделением «Мемориала».    

Сегодня жители Ингуше-
тии с благодарностью вспо-
минают о первом  большом 
печатном слове  правды Ири-
ны Дементьевой. 

Х. БЕКСАЕВ

Листая календарь 

Статье 
Ирины Дементьевой -

20 лет

У большинства из нас в 
детстве были друзья, с не-
которыми  сохранили до-
брые отношения на долгие 
годы.  Когда мы рекомен-
дуем человека, говоря о 
нем – друг детства, в этих 
словах столько теплоты 
и добра, что, кажется, ты 
говоришь о своем самом  
близком родственнике. 
Ведь именно с ними  мы 
играли  во дворе в фут-
бол, лазали по деревьям, 
менялись игрушками, ну и, 
конечно, дрались, а утром, 
как ни в чем не бывало, 
стояли перед их домом и, 
крича на всю улицу, вызы-
вали выходить поиграть.  
Повзрослев и пойдя в 
школу, вместе ходили в 
походы, в библиотеку, на 
различные  кружки,  и не 
могли представить себе 
ситуацию, что их у нас не 
будет. Не с кем будет по-
делиться радостью по-
купки родителями нового 
велосипеда, не с кем бу-
дет вместе делать уроки и 
т.д. Но детство проходит, а 
друзья остаются, и число 
их растет год от года. 

Но среди нас есть те, кто 
лишен этой радости, при-
чем у них  не только  нет 
друзей, но даже нет возмож-
ности их завести. Одна из 
них - девятнадцатилетняя 
Асет, с детства страдающая 
от недуга,  называемого в 
народе «ограниченные воз-
можности». Ей, как и многим 
другим ребятам с подобным  
диагнозом, трудно интегри-
роваться в социуме, найти 
единомышленников, почув-
ствовать надежное плечо 
друга в трудной ситуации, 
дружить, общаться. А ведь 

каждому человеку они необ-
ходимы, как воздух. Но се-
годня Асет, как и несколько 
других ребят, не может на-
радоваться. Ведь она пол-
ноправный участник инте-
грационной школы «Другой 

взгляд». Эти дети излучают  
такое сильное добро, тепло 
и свет, которое редко встре-
чается в нашей жизни. И это 
невозможно было не почув-
ствовать.

Об этой школе я узнала 
из социальных сетей. Лиза 
Евлоева - общественник и 
журналист, которая являет-
ся его непосредственным 
инициатором и, собственно 
говоря, организатором, на-
писала как-то, что открыла 
курсы для детей с ограни-
ченными возможностями. Я 
решила сходить в эту школу, 
ведь, как говорится, лучше 
один раз увидеть. 

В первые секунды было 
какое-то напряженное со-
стояние в моем общении с 
детишками, но затем ребята 
оживились,  почувствовали 
интерес к себе не как к де-
тям в чем-то отличающими-
ся от других, а как к интерес-
ным личностям. 

Четырнадцатилетний 
Саид очень любит автомо-
били, судя по его много-
численным рисункам и по 
картинкам на его альбоме 
для рисования.  Поговорив 
с Саидом о его интересах, я 
обращаю внимание на двух 
братьев-двойняшек - Ахме-
да и Магомеда Албогачи-
евых, которые, надо отме-
тить, ни на минуту не сидят 
на месте, постоянно что-то 

комментируют и живо отве-
чают на все вопросы. Братья 
говорят, что подружились со 
всеми и что за это время 
успели стать друзьями. 

Здесь же я вижу Айну Ев-
лоеву. Многие ее наверняка 

знают по материалу «Апель-
сины для Айны» нашей 
московской коллеги. У нее 
на рисунках, как и у других 
девочек,  одежда, подарки 
и еще замечаю маленькую 
кошку. Айна очень любит до-
машних животных.

Две двоюродные сестры 
Цуровы так же хорошо спра-
вились с заданием. На их 
рисунках все, что нравится 
маленьким модницам.

У Асет, которую я упо-
мянула выше, красивые 
добрые глаза и изящные 
серьги в форме бабочек. На 
рисунках у Асет так же при-
сутствуют бабочки. Магазин 
мечты Асет назвала своим 
именем. Я помогаю ей напи-
сать свое имя. Стоит только 
подсказать ей как правильно 
поставить палочку, чтобы 
написать букву, так она тут 
же схватывает все на лету и 
повторяет за мной.

Уже после занятий, ког-
да пришли  родители, мама 
Асет призналась мне, что ее 
дочь с огромным желанием 
и интересом посещает заня-
тия, ведь для нее это един-
ственный источник общения 
с другими ребятами. По сло-
вам мамы Асет, ей частень-
ко приходилось выезжать за 
пределы Ингушетии, чтобы 
девочка как-то могла обу-
чаться и общаться на рав-
ных со сверстниками. 

 - В других регионах со-
циальная адаптация де-
тей-инвалидов поставлена 
на более высокий государ-
ственный уровень. Социаль-
ная адаптация - это не про-
сто уметь рисовать, писать. 

Это в первую очередь адап-
тация к жизни. Сегодня моей 
девочке девятнадцать лет, у 
нее нет никакой социальной 
адаптации. Да, домашний 
уровень хороший. Но это не 
значит, что она будет адап-
тирована в обществе. Асет 
с нетерпением ждет каждое 
воскресенье, так как это про-
исходит в неделю один раз. 

Она готовится к этому. По-
стоянно просит, мол, мама 
пойдем, я должна рисовать. 
Это не дистанционное за-
нятие, это живое общение 
и это много значит и многое 
дает, - отмечает мама Асет.

Мама Айны Евлоевой 
рассказывает, что всю неде-
лю девочка мучает ее рас-
спросами, когда та ее пове-
дет в школу. 

- Если я только заикнусь 
утром, что нужно к десяти 
ехать, она начинает само-
стоятельно собирать свои 
вещи, обувь. Ждет не до-
ждется этого дня. От этих 
уроков она получает огром-
ное удовольствие. У меня 
нет слов благодарности. Я 
выезжаю уже десять лет с 
ней в Москву, а в нашей ре-
спублике я впервые вижу 
такое общение. Моя девоч-
ка все время занималась на 
дому, я нанимала учителей 
и они ее обучали. Ей врачи 
поставили диагноз ЦНС и 
направили на лечение в Пя-
тигорскую клинику, где лечат 
душевнобольных  детей. Но 
я не стала ее туда отправ-
лять. 

 Пару лет назад я уже 
писала в Министерство об-
разования, чтобы открыли 
подобную школу для детей 
с ограниченными возмож-
ностями. Потому что у нас   
много таких детей. Я при-
ходила в коррекционную 

школу станицы Орджоникид-
зевской, но там мою девочку 
не приняли. Прошло всего 
лишь пять-шесть занятий в 
школе «Другой взгляд», и за 
это время она взяла больше 
чем за многие годы, обуча-
ясь на дому, потому что кол-
лективное общение намного 
лучше. 

Лиза Евлоева подели-
лась со мной, что идея соз-
дания интеграционной шко-
лы возникла в прошлом году. 
С ней она отправилась на 
Всекавказский форум «Ма-
шук», где его оценили по до-
стоинству.

- Проект на первой сме-
не занял первое место не по 
своим баллам, а по самой 
идее, где Главой Карачае-
во-Черкесии  Рашидом Тем-
резовым мне была вручена 
награда,  - говорит она.

В ноябре прошлого года 
за проект Лиза получила 
грант в размере 200 тысяч 
рублей. С 18 ноября 2013 
года были начаты первые 
занятия. Курсы проходят раз 
в неделю по воскресеньям. 
Первый набор состоит из 
семи детей. 

По словам Лизы, цель 
проекта - интегрировать лю-
дей с ограниченными воз-
можностями в общество, 
адаптировать их, научить 
каким-то навыкам, раскре-
постить. Самый важный 
момент обучения то, что  
среди детишек, приходящих 
на курсы, есть и абсолютно 
здоровые, это брат и сестра 
детишек с ограниченными 
возможностями. 

- Они ходят на курсы 
вместе, так как мы не хотели 
их разлучать, потому что им 
так комфортно. Братья Ал-
богачиевы и две двоюрод-

ные сестры Цуровы, - объ-
ясняет Лиза.

 - И я чувствую, что они 
более уверенны, когда вме-
сте. Детей мы находили че-
рез фонд «Мял», некоторых 
я сама знала. Желающих 
было очень много, но проект 
длительностью всего лишь 
на полгода и 200 тысяч ру-
блей, данные на его реали-

зацию, необходимо растя-
нуть на это время. 

Честно сказать, я на-
столько вдохновилась за 
это время, смотря на этих 
детей, на родителей. Я сама 
человек с ограниченными 
возможностями и понимаю, 
каково им. Я не ходила ни в 
школу, ни в университет, ни 
на какие-то курсы,  и  поэто-
му понимаю, насколько это 
для них важно. Я в детстве 
мечтала об этом,  безумно 
была рада, когда куда-то вы-
ходила. Тогда, к сожалению, 
в 90-годы в моем детстве та-
ких школ не было. 

Помещение для прове-
дения занятий предоставил 
Курейш Евлоев - руководи-
тель КПЦ «Арт-Босс», за что 
Лиза Евлоева его благода-
рит от всего сердца. Но на 
сегодняшний день в первую 
очередь именно с поиском 
комфортного для ребят по-
мещения возникают трудно-
сти. 

-  Мамы часто говорят, 
что дети с нетерпением ждут 
этого дня и мне хочется уве-
личить количество часов, 
потому как дети не учатся в 
школах и это для них явля-
ется заменой учебного про-
цесса. Я по образованию 
психолог и нахожу выход из 
этой ситуации, благодаря 
чему дети у нас абсолютно 
не ущемлены. Я очень ча-

сто слышу, как люди говорят, 
а зачем это нужно вообще. 
Вот фонд «Мял», например, 
выделил спортзал для ребят 
с ограниченными возмож-
ностями, и это здорово. Ну, 
болеет человек, жизнь-то на 
этом не закончилась. Это их 
жизнь, они вдохновляются, 
они постоянно тренируют-
ся, они представляют нашу 
республику в других регио-
нах, занимают какие-то ме-
ста, они живут этим.  Для 
них это стимул жить. Я хочу, 
чтобы они в дальнейшем 
трудоустроились. В каждом 
ребенке скрыт потенциал, 
нам надо лишь помочь ему 
раскрыться, - подчеркивает 
Лиза.

Руслан Костоев работает 
в фирме «Интензибен», он 
обучает ребят в интеграци-
онной школе компьютерным 
азам. Он рассказал, что ког-
да к нему обратилась Лиза 
с просьбой оказать содей-
ствие, то незамедлительно 
ответил согласием. До это-
го проекта у него уже был 
небольшой  опыт работы 
с детьми с ограниченными 
возможностями.

Руслан признается, что 
мгновенно чувствует настро-
ение ребят.

- Не чувствовать их на-
строения невозможно. Оно 
настолько бывает хорошее, 
что даже заражает. Когда 
они здесь, тогда и мне хо-
рошо. И я не замечаю, как 
проходит время. Они очень 
живые и добрые, на первый 
взгляд и не понять, у кого ка-
кие проблемы. У нас бывают 
разные интеллектуальные 
беседы, кто бы как поступил 
в той или иной ситуации. У 
них бывают самые различ-
ные интерпретации. Мне 
иногда и в голову не придет 
тот вариант, который они мо-
гут предложить, - рассказы-
вает Руслан.

Что же будет через полго-
да, когда проект необходимо 
будет закрывать? - спраши-
ваю я Руслана и Лизу, осоз-
навая, как часто они задава-
ли этот вопрос сами себе и 
не находили нужного ответа.

 - Я понимаю, насколько 

сложно будет вести эту ра-
боту, потому как у меня есть 
своя, но я не хочу закрывать 
этот проект. Одновременно 
заниматься двумя делами 
очень сложно. Но я уже не 
мыслю себе жизнь без инте-
грационной школы, - говорит 
Лиза.

 - Вот этим детям, кото-
рых вы видели, глядя им в 
глаза сказать, что все за-
кончится – невозможно. Мы 
не сможем решиться на этот 
шаг. Ведь нам самим очень 
хочется продолжать занятия. 
Дети загорелись этими ме-
роприятиями. Но я все-таки 
не профессионал, нужно 
привлечь профессионалов 
или выпускников специаль-
ных факультетов, заодно по-
явятся и рабочие места. Для 
детей будет предоставлена 
какая-то квалифицирован-
ная помощь в развитии, а не 
просто посещение курсов. 
Наш эксперимент в общем, 
и был создан для того, что-
бы привлечь внимание, до-
казать и показать, что это 
нужно, и это работает. Я счи-
таю, что у нас это получи-
лось. Даже немного лучше, 
чем мы предполагали, - под-
черкнул Руслан.

По дороге домой меня 
не покидала мысль о не-
обходимости создания 
интеграционной школы 
для детей с ограничен-
ными возможностями на 
государственном уровне. 
Ведь судя по тому, как от-
кликнулись родители на 
проведение школы «Дру-
гой взгляд» и то, с какими 
трудностями приходится 
сталкиваться ежедневно 
ребятам, не имея никакой 
социальной адаптации, 
надо решать эту пробле-
му.  И каждый из нас се-
годня может помочь этим 
ребятам адаптироваться 
в  обществе.  Дать им по-
нять, что мир не без до-
брых людей и что стать 
другом сегодня довольно 
просто, достаточно протя-
нуть руку помощи и взаи-
мопонимания.

Жаридат ЕВКУРОВА

Если с другом вышел в путь…
ДОБРОЕ ДЕЛО
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Все меняется и течет, 
но некоторые явления  су-
ществуют дольше  осталь-
ных. Кто-то из  граждан 
сказал: «Две вещи неиз-
бежны для нас – смерть 
и налоги». Есть и третья 
вещь без износа – слу-
хи. Обыкновенные слухи, 
которые будоражат умы,  
смешат и тревожат людей. 

Справочники сообщают, 
что слухи по содержанию 
бывают политические, эко-
номические, экологические, 
бытовые и т.п. Среди них 
выделяют три, особенно 
связанные с эмоциональны-
ми потребностями людей. 
Это слух-мечта, слух-пугало 
и слух-разделитель (обычно 
связан с интересами соци-
альных групп). 

Любопытно, что слухи, 
с точки зрения социологии, 
несут в себе и позитивную 
роль. Благодаря слухам 

общество как бы заранее 
примеряет возможную ситу-
ацию, осмысливает пробле-
мы дня завтрашнего, застав-
ляет людей искать новые 
объяснения процессов, си-
туаций, конфликтов, собы-
тий. Происходит «адаптация 
населения к реальности».

С другой стороны все 
мы знаем, сколь многочис-
лен процент пустых слухов, 
вымыслов, содержащих по-
пытки очернить власть, от-
дельные персоны, события, 
достижения и т.д. и т.п. Уди-
вительное свойство слухов 
становится для отдельных 
граждан «убеждением на 
час». Возраст, образование, 
общественный статус здесь 
порою не имеют значения – 
слухам поддаются многие, 
и став их передатчиками, 
люди словно преображают-
ся. 

Смотрю на человека: 
интеллигент, с пропиской, 

громкий голос и  глаза до-
брые … Ну как такому мо-
лодцу  не поверить? И вот 
он сообщает: 

- Курорта горнолыжного у 
нас не будет, сносят, я тебе 
точно говорю.

-  Почему, кто сказал? 
- В Москве так решили, 

там у меня связи с серьез-
ными людьми, это пока се-
крет.

Другая гражданка реши-
тельно заявляет, что у пле-
мянницы ее мужа есть зна-
комая, чья сестра сказала, 
что  вуз закрывают, ректора 
сажают, студентов разгоня-
ют. На вопрос, откуда такая 
информация, заявляет, что 
«я ничего не знаю, а вот пле-
мянница мужа…» (и далее 
по вышеуказанному  тексту).

 Другой пример. Сидим 
в собрании уважаемых лю-
дей, и, как  часто водится, 
после завершения главного 
мероприятия пошла речь о 
политике, стройках и о том, 
как лечиться от всех болез-
ней. Вдруг один товарищ с 
интонацией диктора цен-
трального ТВ сообщает:

 – Все рынки завтра за-
крываются, пока Олимпиада 
в Сочи не завершится. 

– Почему, кто такое ска-
зал? – спрашиваю его.

- В целях безопасности. 
Тут сомнений нет, закрыва-
ются, и баста, - отвечает он  
с уверенностью, надкусывая 
большой кусок вкусного пи-
рога. 

Так и живем, не скучая 
и «адаптируясь» к сочине-
ниям любителей выпускать 
уток в информационное про-
странство. Если вы еще не 
слышали о примерах, приве-
денных нами, оставьте вся-
кие сомнения - слухи придут 
к вам обязательно, по слож-
ному и извилистому пути. 
Хорошо бы нам создать 
службу по борьбе с пустыми 
слухами, но есть опасения, 
что и о ней пустят слух. 

Якуб СУЛТЫГОВ 

Мы и наши слухи

 А вы слышали?!
 Мы даже поняли…

Уголок 
любознательных

Самые 
большие 

реки
Самая большая река 

находится не в Азии или  
Америке, где много воды, 
а в безводной, как принято 
считать, Африке. Это Нил  
с притоком Кагера – 6671 
километр. Следом за ним  
идут Миссисипи и Миссури 
(Сев. Америка) – 6420 км, 
Амазонка  с Укаяли (Южн. 
Америка) – 6400 км. Сле-
дующая по размерам река 
находится в Азии, в Китае 
– Янцзы, ее протяженность 
– 5800 км.

В России самой боль-
шой рекой является Обь со 
своим притоком Иртышем – 
5410 км. В мировой «табели 
о рангах» она занимает пя-
тое место, вслед за Янцзы. 
Почти тысячу километров 
Оби  уступает Амур-батюшка 
с притоками Шилкой и Оно-
ном – 4416 км. На 16 км. ко-
роче Лена - 4400 км.  Енисей 
имеет протяженность 4092 
км. Самая воспетая в стране 
Волга-матушка значительно 
уступает своим сибирским 
сестрам – 3530 км.

А. ИНСАРОВ

В последнее время всё 
больше внимания обще-
ственности стало уде-
ляться вопросу здоровья: 
к людям приходит осозна-
ние того, что вокруг нас и 
так много всего того, что 
способствует сокращению 
продолжительности че-
ловеческой жизни (ухуд-
шение экологии, стрессы 
и пр.), в связи с чем не 
уделять внимание свое-
му здоровью становится 
просто кощунственным.

А ведь ещё в VII веке с 
распространением рели-
гии ислам, проповедуемой 
Пророком Мухаммадом (Да 
благословит его Аллах и 
приветствует), всем тем, кто 
знакомился с ней, было по-
нятно огромное значение в 
жизни мусульманина заботы 
о своем теле, ибо сказано в 
Священном Коране: «Воис-
тину, Мы сотворили челове-
ка в наилучшей форме, наи-
лучшим образом, в самых 
подходящих пропорциях». 
Коран, 95:4

Большое количество лю-
дей не уделяет должного 
внимания (низко оценивают, 
обделяют самих себя) двум  
божественным благам - здо-
ровью и свободному време-
ни. Таким образом, рабо-
тать над своим здоровьем: 
телосложением, осанкой, 
мышечной силой, а также 
уделять должное внимание 
развитию нервной системы 
для нас чрезвычайно важно 
и ответственно.

Ученые вывели, что со-
временному человеку для 
поддержания здорового 
образа жизни необходимо 
минимум 200 минут физи-
ческой нагрузки в неделю. 
Независимо от времени 
года можно всегда найти тот 
вид физической активно-
сти, который способствует 
наилучшему развитию. Од-
нако у большинства людей 
всегда (особенно в зимнее 
время) находится миллион 
причин, чтобы не занимать-
ся спортом. Но с приходом 
лета оправдания вроде  "за 
окном мороз,  заболею" и 
прочие отговорки становят-
ся неактуальными, откры-
вается триллион возмож-
ностей: хочешь – играй на 
свежем воздухе бесплатно 
в волейбол, футбол, баскет-
бол, хочешь – бегай, хочешь 
– плавай, подтягивайся или 
отжимайся, остаётся толь-
ко перебороть свою лень, 
выделить время и начать. 
И потом тренировки пойдут 
как по накатанной, главное 
– не бояться сделать пер-
вый шаг.

А возможностей за-
няться каким-либо видом 
спорта, много. Если не по-
нравится или не подойдёт 
по какой-либо причине один 
вид – есть ещё множество 
других, главное – не отчаи-
ваться и не опускать руки.

М. БАРАХОЕВ

В здоровом 
теле – 

здоровый 
дух!

Счетчик олимпийского 
старта сегодня подает сиг-
нал всем любителям спор-
та: до Олимпиады в Сочи 
осталось рукой подать! Ко-
нечно, в тех регионах стра-
ны, где традиционно много 
снега, зима  долгая и зим-
ние виды спорта развиты. 
Соответственно они в пер-
вую очередь и дают тех са-
мых участников сборной 
страны, которые должны 
принести ей бронзу, сере-
бро и золото Олимпийских 
игр 2014 года в Сочи. Эти 
Игры сегодня у всех на 
устах, и люди вольно или 
невольно примеряют шан-
сы своих спортсменов на 
успех, думают о завтраш-
нем дне, размышляют о 
перспективах не только 
всероссийского успеха, но 
и возможностях своего ре-
гиона. 

Все мы хотим видеть на 
пьедестале почета росси-
ян, но еще лучше, если они 
еще и  наши земляки.  Из 
Ингушетии, насколько нам 
известно, на зимние Олим-
пийские игры, разумеется, из 
спортсменов, никто не едет. 
Однако дело это в перспек-
тиве поправимое и мы име-
ем все шансы в не столь от-
даленном будущем увидеть 
на прыжках с трамплина или 
в команде по хоккею людей с 
ингушскими фамилиями. 

А пока на Юг России, на 
Олимпиаду в Сочи, отпра-
вятся более двухсот рос-
сийских спортсменов. Об 
этом журналистам сообщил 
глава Минспорта Виталий 
Мутко. До 10 февраля в спи-
сок участников можно бу-
дет вносить изменения, но 
только лишь из-за состояния 
здоровья спортсменов. Это 
решение было утверждено 
на совместном заседании 
исполкома Олимпийского 
комитета России и коллегии 

Минспорта РФ. Мутко под-
черкнул, что "всё было сде-
лано логично" и на основа-
нии тех принципов, которые 
стояли перед комитетом и 
ведомством.

"Конечно, есть ряд феде-
раций, с которыми пришлось 
вести определенные дискус-
сии. Это касается и биатло-
на, и фигурного катания. Но в 
целом сейчас можно сказать, 
что команда сформирована, 
очень интересная команда. 
63% - это новички, которые 
никогда не принимали уча-
стия в Олимпийских играх. 
Всего 223 спортсмена будет, 
и, конечно, эта команда в 
основном обновлена", - от-
метил министр. - XXII зимняя 
Олимпиада пройдет в Сочи с 
7 по 23 февраля.

  
В Ингушетии, как извест-

но, планируется строитель-
ство ледовых площадок, 
плюс в горах создаются все 
условия для активного за-
нятия лыжным спортом – се-
годня он становится  много-
образным и интересным. 
Условием, особенно спо-
собствующим появлению у 
нас в будущем  олимпийских 
чемпионов по зимним видам 
спорта, является большой 
интерес к ним со стороны 
нашей молодежи. Живя в 
различных регионах стра-
ны, получая образование в  
знаменитых вузах, молодые 
ингуши начинают пробовать 
себя в различных видах 
спорта, становясь своео-
бразными пионерами в этом 
деле. Путь на спортивную 
вершину, конечно, требует 
времени, колоссального тру-
да и самоотдачи. Но у наших 
ребят все это есть. Мир ме-
няется, люди по-новому смо-
трят на свои возможности и 
реальность. То, что старикам 
казалось чем-то далеким 
или фантастичным,  для но-
вого поколения становится 
достижимой целью. Сегодня 

можно жить на юге, трени-
роваться на севере, и зани-
маться  летними  и зимним  
видами спорта.  

Помнится, когда Назир 
Манкиев и Рахим Чахкиев 
принесли всей стране ра-
дость и гордость за свою 
огромную победу, в беседе 
один знакомый из Ростова-
на-Дону сказал нам: «Вот 
ваши земляки «выстрели-
ли»! Вообще никто не ожи-
дал, что так здорово высту-
пят!». 

В действительности они 
не просто «выстрелили». 
Случайно только астероид в 
чашку с чаем падает. Неожи-
данными две олимпийские 
медали от Ингушетии были 
для обывателя, а для спе-
циалистов это были  оправ-
давшиеся надежды, и во 
многом закономерность. Это 
был результат многолетних, 
упорных, ежедневных тре-
нировок, побед, поражений, 
физических и моральных ис-
пытаний. У этих парней была 
цель, мастерство, мужество, 
умение и талант. И пришло 
их время.

У нас нет сомнений, что, 
обращаясь к реализации 
своих талантов в зимних 
видах спорта,  юноши и де-
вушки из Ингушетии еще 
приятно удивят республику и 
всю Россию. Биатлон, прыж-
ки с трамплина, фигурное 
катание, сноуборд, керлинг, 
большой слалом и многие 
другие виды спорта требу-
ют от спортсмена смелости, 
дерзости, выносливости, 
сноровки,  удали, терпения, 
силы и ловкости. Все эти 
качества у нашей молодежи 
есть, ветер времени дует в 
наши паруса, а значит, есть 
шанс в будущем, от имени 
Ингушетии положить в обще-
российскую копилку побед 
медали зимних Олимпиад.

В.САИТОВ

Спорт высоких достижений

СНЕГ, 
ЛЁД И ПЕРВОЕ МЕСТО

Знаете ли вы, что...

Во многих мусульманских странах на рынках и даже в обычных магази-
нах, где не установлены фиксированные цены, принято торговаться. Это 
особый ритуал, от которого получают удовольствие как покупатели, так 
и продавцы Поэтому не покупайте сразу понравившуюся вам вещь. Смело 
торгуйтесь – и вам снизят цену в несколько раз.

Эти соревнования со-
брали огромное количество 
спортсменов.

На церемонии  первен-
ства  присутствовали ми-
нистр  по физической куль-
туре Ахмед Котиев, отец 
Бай-Али Микаил, братья,  
родственники, его тренер 
Руслан Чапанов  и многочис-
ленные друзья  из Ингуше-
тии и соседних республик.

Высшие достижения и 
олимпийские высоты шко-
лы ингушского бокса по 
праву связаны с именем 
заслуженного тренера Рус-

лана Чапанова. Вот и на 
этих соревнованиях было 
огромное количество его 
воспитанников, ставших 
уже известными тренерами  
далеко за пределами нашей 

республики и России. Это и 
пятикратный чемпион мира 
по профессиональному бок-
су Ахмед Котиев, старший 
брат Бай-Ала Казбек, ма-
стер спорта СССР по боксу, 
олимпийский чемпион Ра-
хим  Чахкиев, тренер, вос-
питавший знаменитых бок-
серов - Макшарип  Местоев 
и многие другие.

В беседе со мной его 
тренер Руслан Чапанов  
вспоминал, что Бай-Ала был 
одним из самых одаренных 
боксеров, очень ответствен-
но подходил ко всем тре-

нировкам с первых дней, и 
хотя был очень молод, он 
успел побывать во многих 

странах мира, достойно и 
с явным преимуществом 
выигрывал бои. С честью 
представлял Россию и свою 
малую Родину Ингушетию. 
В своей весовой категории 

63,3 кг. Бай-Али  шесть раз 
становился чемпионом горо-
да Москвы.

Мастер спорта между-
народного класса,  на ринге 
он всегда показывал раз-
нообразие  приемов. Очень  
удачно сочетал спорт,  ра-
боту с учебой - Бай-Ала 
окончил Российскую го-
сударственную академию 
физической культуры г. Мо-
сквы,  как и его старший брат 
Казбек.   Тренер и его друзья 
отмечали, что залогом  его 
успеха в первую очередь 
была требовательность к 

себе и к подчиненным, а в 
интервью он всегда выра-
жал надежду, что подраста-

ющая смена  будет достойна 
и повторит достижения Ах-
меда Котиева.

Несмотря на свой очень 
молодой возраст  и непро-
должительные годы работы 

тренером, Бай-Ала воспи-
тал на редкость  одаренных 
боксеров – это Саид Дзау-
ров, Тимур Нальгиев, люби-
мец публики, мастер спорта  
международного класса,  по-
бедитель и призер между-
народных турниров  Адам 
Белхароев,  который  в свои  
25 лет трагически  погиб в 
автокатастрофе.

Победителями в своих 
весовых категориях  стали  
М.  Падиев – 46 кг, А-Б. Сул-
тыгов – 48 кг, А. Арчаков – 50 
кг, А. Местоев – 52 кг., он же 
получил кубок за лучшую 

технику, Х. Олигов – 54 кг, - 
признан лучшим боксером,  
М-С. Гойгов - 57 кг, Мовсар 

Плиев – 60 кг,  Ахмед Аушев 
– 63 кг, Алихан Султыгов –  
66 кг. Х. Муцольгов – 70 кг.  
А. Евлоев – 75 кг,  М. Саути-
ев – 80 кг, Б. Турпалов – 80 
кг.

Главный судья соревно-
ваний Абубакар Дзангиев 
отметил, что соревнования 
проводились с целью отбо-
ра и сильнейшие спортсме-
ны будут представлять  РИ 
на соревнованиях  в СКФО.

Марем АУШЕВА

На снимках:
отец, тренер, друзья 

Бай-Ала Дзаурова 
и министр спорта 

Ахмед Котиев;  
награждение призеров 

и победителей 

Пример 
для будущих чемпионов
С 20 по 24 января  в физкультурно-оздоровительном комплексе  с.п. Ор-

джоникидзевское   проходило первенство республики по боксу среди юно-
шей 1998-1999 гг. рождения памяти мастера спорта  международного клас-
са, известного ингушского боксера, воспитанника заслуженного тренера 
России  Руслана  Чапанова  Бай-Ала Дзаурова. 

ЛОВЦАШ
Хоза ловца бакха харо къамаьла куц  лакхду, сагий 

оамал хозъю,  эздел дег1адоаладу, нахацара безам со-
вбоакх. Вай даьша ч1оаг1а лоарх1аме хеташ доахаш 
хиннад ловцаш. 

Уж тешаш хиннаб, д1аоалача деша  чулоацамга 
хьежжа, цу деша низ хул, аьнна. Ловцай чулоацам дика-
дар, хозадар чудоаг1аш мара хила йиш яц. Хоза ловца 
баьккхе сагий дог г1оздоакх вай. Царех цхьацца дараш 
д1аяздергда аз.

ДЕЗАЛА  ДОАХА ЛОВЦАШ.

Барт тайнача дезала да хийла хьо.
Во сесаги, баьде кхуврчи, мекъа говреи, готта ц1еноши ма 

хилда хьа.
Дикадар мара во ма доаг1алда. Укх чу мел  лайза ког бер-

кате хилба (оалаш да керда фусам даькъал ювцаш).
Мозал мерзаг1а барт болаш дахалда шо.
Хьай дегага хьежжа вахар (яхар) лолда  хьона  Дала.
Болх ираз долаш хилба, беркатах дизза ц1а хилда, барт 

цхьоаг1о ма эшийла хьа вахаре (ц1а деш воалачунга).

БЕРАШТА ДОАХА ЛОВЦАШ

Ворх1 веший воша хийлва укхох.
Вахалва, вусалва вай з1амаг1а воша аьшка хена т1а пе-

тар тоххалца. Лелаш гулва хьай даьна,  хьай нанна. Малх кхе-
тача кхеташ хьо хилва, малх бужача вужаш ва хилва,  могаш 
а маьрша а дукха а вахалва.

НУСКАЛА ДОАХА ЛОВЦАШ

Хьаьр  к1ала кхийнай ма  алийталахь,  шод  бахьа бе до-
лалахь, даьттала хьаьнала хилалахь,  модзал мерзаг1а хи-
лалахь. Ц1ера хаьшкаш санна,  кадай ломаш санна  маьр 
- вежарий хилба  оалала ховшабе  беза 1а.

Беркате дезал лолба хьона  Дала.
Дог ийша ма лелийла хьо 1айха мел йоаккхача хана, елха-

ра чам ма бовзалба хьона.
Дала даькъала йойла шун нус. Шоана ма хетта хийла из. 

Шиннахьара ма хетта зоахалол  хилда укхох.

КЕРДАЧА БАРЗКЪА

Из тишлуш, хьо къонлуш, могаш-маьрша волаш лелалва.
Дега г1озалца лелайойла 1а, во оамалаш д1айоалаш, 

дика оамал т1айоаг1аш, дего къоабал дер хьайга долаш, 
едда йо1 йоаг1ийла, маьрша хилва хьо.

Ираз долаш дувхадолда 1а, венна ма дусалда хьа, дог 
делаш дувхадолда 1а. Уж т1адийхача дийнахьа денза ирази 
беркати т1адоаг1алда хьона.

МАРХА ДОАСТАШ 

Кхаьба марха къоабал хилда! Хьийга хало маьлах язйо-
йла! Е ди, е шу а маьрша доаг1алда! Дехка-даста шу шерга 
маьрша доаг1алда!

ЦАМОГАШ ВОЛЧОА 

Дала моаршал лолда хьона. Дала човнаш ерзайойла хьа. 
Хьох кхийтта лазар цу метта дусалда, могаш-маьрша цу мет-
тара хьо г1оттаволва!

КХЕЛХАЧОА

Дала гешт долда, вийрза моттиг даькъала хийла. Кхалхар 
иман чу хилда цун, 1аьхарта ди даькъала хилда цун. Шоана 
Дала иман-сабар лолда!

ТАЙП-ТАЙПАРА ЛОВЦАШ

Лоамара хий санна ц1ена а долаш, б1аьсте даьнна зиза 
мо хоза а долаш, ираз долаш вахар хилда шун.

Бой хьаьстачоа Дала бенна бола маьл лулба хьона.
Хье мел вахача хана сага тийшаболх бе Дала дага ма до-

халда хьона.
Модз эккхалда хьа бага.
Тирк юхадерзалца вахалва хьо.
Форда т1а чо баллалца вахалва хьо.
Циска му1аш яллалца вахалва (яхийла) хьо.
Дага ца хинна дика хилда хьона.
Хьайна Дала деннача иразаца, беркатаца маьрша вахал-

ва хьо.
Ший диках Дала ма воаккхалва хьо.
1айха мел деча дика х1амах Дала беркат долда хьона.
Адам доацача мехка ма вусалва (юсийла) хьо.
Хий мел дезачоа везалва хьо.
Воча наьха тийшача балхах Дала лораволва хьо.
Адамийи, шайт1айи, йилбазийи балех Дала лораволва 

хьо.
Малейко ткъам техха Сурт-т1аьх воаккхалва хьо.
Каралаьца х1ама Дала аьттув боаккхаш, кхоачаш хилда 

хьа.
В1аший тешам байна ма лелалда вай.
Дага доацача диканца кхеволва хьо; дага доацача вонах 

лораволва хьо.
Хьо везачунна дика а хетаргдолаш, цавезачунна хала а 

хетаргдолаш вахар хилда хьа (шун).
Дала унахц1ена войла (йойла) хьо.
Ца соцаш хьаста чура доаг1а хий санна дилла беркат хьа-

т1аухалда хьона.
Хьона водар де дагадехача сага сибат аькх г1олда хьона.
Топ тилла хьа дег1ах, йо1 кхетийла хьа марх1а.
Гаьннара гуш хилва тийшаболх боалла саг.
Наьна дег чуреи наьха безамахи ма валва (яйла) хьо.
Даьла къахетамаг1и адамий беззамаг1и вай ма далда.
Хабар хоза дувцаш, дош даьре дувцаш, хьаькъалахи ома-

лахи вай тувла ма долда.
Хьай б1арга хоза а хеташ, дега дукха а везаш волча сагах 

ма воаккхалва хьо.
Дала эзар волва хьо.
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